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一直很纳闷，有女

排精神的加持，有郎平、

朱婷这样的偶像，还有

全国老百姓的关注，不

缺人气的排球（室内）项

目推广为什么却一直高

高在上，不食人间烟火？

大家追看中国女排

比赛直播，谈论中国女

排精神，却很少有人在

工作之余去玩排球。足

球场、篮球场上那样全

民参与的热闹场面似乎

与排球项目绝缘，别的

项目是参与的人越来越

多，而民间排球（室内）

发展却一直冷冷清清。

中考体育不考了
排球培训彻底冷清

前段时间，钱江晚报·小时新闻记者

收到一份特别的求助——杭州娄先生正

在读小学的孩子，看过东京奥运会中国女

排的比赛后，对排球产生了很大的兴趣。

但是娄先生打听了好久，也愿意付费让孩

子去体验，却连花钱的地方都找不到。

“杭州目前没有排球项目培训。”

这是钱江晚报·小时新闻记者从悦

达体育负责人金芳芳这里得到的消息，

她非常肯定。曾是浙江省田径队运动

员的金芳芳退役后，在2010年创办了悦

达体育，以体育培训为主营业务，主要培

训项目有青少年运动增高、跑步、中高考

体育和比赛策划承办等。

2014年前，排球项目（发球）曾是悦

达体育的拳头培训项目，很多学生和家

长慕名来这里进行中考体育排球培训。

“不少孩子因为身体条件限制，实心

球和引体向上两个力量项目拿不到满

分，到我们这里练习排球发球后，最后拿

到了满分。”金芳芳说，当时这让她和丈

夫非常有成就感，每年体育中考很多家

长感谢他们。

这种情况在 2014 年发生了变化。

当年杭州市教育局调整体育中考，从原

来的三大类 8 个项目，调整为三大类 6

个项目。其中立定三级蛙跳、排球发球

不再列为考试项目。当时接受采访的

杭州市教育局相关部门负责人解释说

——从平时得到的反馈看，排球发球运

动量不够，无法达到应有的锻炼效果。

没有了中考体育的动力之后，排球

的培训市场也随之消失。最近几年，悦

达体育最火的项目变成了青少年运动

长高和跑步。新学期随着双减政策落

实，这方面的体育培训业务更好了，但

是说起排球项目，她还是有点感慨。

本报记者 高华生

通讯员 金莉娇

培养周期太长了
要留心其他项目抢生源

“因为技术难度高，排球选材

很挑剔，要选意识比较好的学生。

而学生可能更愿意选择那种马上

能够掌握，又很快能回馈乐趣的项

目。”

姜礼鹏说，拿西湖区来说，学校

拓展课开设的体育项目社团门类很

多，像足球这样的项目一个学期练

下来就可以参加比赛了，而排球项

目几年练下来学生还在对着墙，或

者对垫这样的基础性练习，在争取

学生方面，排球项目天然吃亏。

2010年开始，学军小学紫金港

校区开展排球项目，低年级从课后

兴趣小组、社团课开始，有兴趣的孩

子三年级后每周进行一次社团课，

主要练习垫球、发球等基本技术动

作。去年姜礼鹏带的一批排球队学

生毕业了，这是他从四个班选出来

的孩子，从二年级练到六年级，发

球、来往、传球、扣球、移动等基本功

练得差不多了，原本组成了校队准

备参加比赛，但是由于疫情比赛取

消，练了四年基本功的孩子们带着

没有比赛的遗憾升入了初中。

“他们现在已经不打排球了。”

姜礼鹏有些惋惜，这批队员升入初

中后恰巧都在一所学校，但所在的

初中没有排球专项老师，暂时也没

有打算开展排球项目，这样孩子们

不能再继续排球爱好了。

其实校园很适合排球项目，杭

州市萧山区校园排球就开展得不

错。但和羽毛球、足球、篮球在校园

里争夺学生参与不同，排球很多时

候靠的是学校领导和排球专项体育

老师的情怀。有学校告诉钱江晚

报·小时新闻记者，原本一直开展排

球项目，后来排球专项体育老师工

作调动离开后，排球项目在学校发

展就停滞不前了。

如何让室内排球更接地气，让

孩子们参与起来没有那么难？这也

许是今后专业排球人、学校都需要

思考的问题。

室内排球圈子小
能玩的人就那么多

杭州还在玩室内排球的人有多少？

几位当年的室内排球爱好者表示，

估计也就一两百人左右。学军小学紫金

港校区体育教研组组长姜礼鹏是排球专

业毕业，七八年前经常到处打比赛，有了

孩子后，他参加活动越来越少，后来基本

上不去了。

困境之一是场地。

姜礼鹏告诉钱江晚报·小时新闻记

者，常去的省全民健身中心排球场地进

行改造已经拆掉了，还有就是高校球场，

便宜又方便，“像浙大紫金港风雨球场收

费 20 块钱一个人。”但是因为疫情关系

现在杭州各高校都进不去，所以他们只

能去找价格更贵的场地。

一片贵的场地，三小时费用要2000

块钱，排球爱好者一般要叫齐了三支队

伍分摊、每个人交 80 块左右才不会吃

力。即便是这样，场地也经常不能保证，

说不定下次场地就改做其他用途了。

“当时我刚工作没什么收入，考了裁

判员资格证，当裁判补贴一点才有钱参

加比赛。”排球爱好者小陈如今孩子两

岁，早已离开室内排球江湖。

说起来寒酸，足球、篮球这样的热门

项目经常有企业赞助，打比赛还能赚奖

金。排球比赛经常是大家一起出报名费

凑钱办，只有成绩打得好的队伍，才能把

自己的报名费赚回来。更多的时候，花

钱参加比赛纯粹是为了自己开心。

前些年浙大的88排球联赛火的时候，

是排球爱好者的聚集地。参与者一般是

杭城各大高校在校学生，或者是已经毕业

的学生。这个圈子范围很小，很少有社会

上其他人加入，这和足球、篮球等项目有

群众广泛参与形成了鲜明的对比。

为什么女排关注度那么高
民间却无人玩排球？


